
Conseil de quartier du Plateau / Fort / Fontaine de Villiers / Procession 
  
Les participants : Luc Bourcier, Anne-Marie Bourdinaud (élus), Michel Delcros, Robert Gracia, 
Marie-Laure Jagoury, Stéphanie Julou, Jacques Lenoir, Denis Mammar, Annie Menard, Alain 
Tonoir (membres), Christophe Abraham, Maxime Blanc (services municipaux).  
Absents excusés : Patrick Cerisier, Michelle Debord, Didier Morand. 
Absents : François Sabatier, Isabelle Autier Bury. 
  
A/ Les sujets communs à l’ensemble des conseils de quartier 
  
1/ Le développement des LED 
  
Luc Bourcier présente le sujet en reprenant les éléments contenus dans le numéro 272 du 
Sucy info de septembre – octobre 2022 (cf. page 8 et 9).  
  
https://www.ville-sucy.fr/publications/sucy-info-ndeg272-septembre-octobre-2022 
  
Christophe Abraham complète cette présentation en réaffirmant l’orientation principale prise 
par la ville concernant les LED et la baisse d’intensité des éclairages publics la nuit entre 23h00 
et 5h00 du matin. Il précise également que des éclairages à détection pourraient être installés 
dans certains lieux. Cette réflexion est en cours. 
La Ville expérimente également des coupures complètes de l’éclairage public la nuit entre 
23h00 et 5h00 du matin sur des zones définies (exemple : rue de la procession entre le 
cimetière et le parc Halévy). Ces zones sont définies en concertation avec la Police Nationale, 
la Police Municipale et les élus de la municipalité.  
  
2/ La gestion de la faune  
  
Luc Bourcier présente ce sujet en reprenant les éléments contenus dans la présentation 
Powerpoint. Il profite pour rappeler qu’au sujet des frelons asiatiques le numéro 269 du Sucy 
Info de janvier et février 2022 consacre un article sur ce sujet (cf. page 25). 
  
https://www.ville-sucy.fr/publications/sucy-info-ndeg269-janvier-fevrier-2022 
  
La gestion de cette faune fait l’objet d’une communication régulière notamment dans le Sucy 
Info.   
  
Un conseiller profite de ce point sur la faune pour rappeler la nécessité de ne pas tailler les 
haies en période de nidification des oiseaux. A ce sujet, nous rappelons l’article page 18  du 
numéro 274 de janvier – février 2023 du Sucy Info. 
  
https://www.ville-sucy.fr/publications/sucy-info-ndeg274-janvier-fevrier-2023 
  
 
 
 
  



3/ Le Parking EFFIA et les travaux du marché 
  
. Le parking EFFIA  
Christophe Abraham rappelle les actions entreprises à l’égard des occupants du parking. Il 
informe les conseillers que la ville a pris récemment un arrêté sur cette zone en particulier 
pour interdire la consommation d’alcool dans l’espace public. Une intervention de 
déménagement de ces occupants a été effectuée en amont de l’ouverture du nouveau 
marché. Cette mission s’est conduite en partenariat avec les services sociaux, la police 
municipale et les services techniques. La situation reste fragile. Les personnes identifiées et le 
parking font l’objet d’une surveillance constante afin d’éviter une nouvelle installation. 
Christophe Abraham précise qu’une opération de nettoyage a été entreprise dès le départ des 
occupants. Les travaux d’étanchéité effectués au niveau du marché vont également permettre 
la repose d’une porte d’accès piétons pour ce parking. 
   
. Les travaux du marché    
La réouverture du marché a eu lieu le mercredi 31 mai matin. L'inauguration du marché sera 
faite par le Maire le samedi 24 juin. Christophe Abraham précise qu’il reste encore quelques 
travaux à finaliser (éclairages et évacuation des eaux) et que l’ensemble des stands sera 
finalisé d’ici une douzaine de jours. 
Christophe Abraham indique que la buvette du marché n’a pas encore totalement pris sa 
forme définitive. Dans sa version aboutie, une offre de restauration avec les produits du 
marché sera proposé au niveau de cette buvette. 
Luc Bourcier précise qu’une animation musicale est envisagée à terme les samedis en 
complément de la restauration. 
  
Christophe Abraham profite pour proposer un point d’avancement sur les travaux en cours 
dans le Centre-Ville. Il rappelle les parkings à disposition et le nombre de places disponibles 
pour chacun d’entre eux. Il mentionne aussi les commerces envisagés en pied d’immeuble au 
niveau des lots D et E. 
  
4/ La journée mondiale du nettoyage de déchet : World Clean Up Day (WCUD) 
  
La ville participe au « World Clean Up Day »  qui se tiendra le 16 septembre 2023 matin. Cet 
évènement consiste à ramasser les déchets sur un espace ciblé. Différents points de collectes seront 
répartis sur l’ensemble du territoire communal. Vous retrouverez très prochainement toutes les 
informations sur le site de l’évènement (https://www.worldcleanupday.fr/) et sur le site de la ville 
dans la rubrique agenda. 
  
Si vous souhaitez participer à cet évènement ou obtenir plus d’informations, vous pouvez également 
écrire à Monsieur Ewan Couic (e.couic@ville-sucy.fr), pilote de cet évènement pour la ville et 
responsable du développement durable. 
  
B/ Les sujets spécifiques au conseil de quartier Plateau / Fort / Procession / 
Fontaine de Villiers 
  
1/ Le budget participatif 
Luc Bourcier rappelle les différents projets proposés. Il explique les contraintes et les 
faisabilités des différentes propositions. 



Les conseillers retiennent l’idée d’un jardin partagé devant l’école Maternelle de la 
Procession. Luc Bourcier procède à un vote à main levé. Les résultats du vote sont les suivants : 
7 voix pour, 2 abstentions, 1 contre 
  
Un débat entre les conseillers et avec les élus suit le vote. Le conseiller qui a voté contre 
exprime sa vision du budget participatif et explique la raison de son vote. Il estime qu’une 
analyse des besoins aurait dû être menée au préalable. 
  
Il est convenu avec les conseillers de sonder les habitants par rapport à ce projet afin de 
connaître leurs envies et leurs besoins. Ce sondage permettra également d’identifier des 
pilotes pour faire fonctionner ce jardin partagé. Il convient désormais de donner une forme et 
une organisation à ce projet de jardin partagé.   
  
Christophe Abraham propose de revenir pour le prochain conseil de quartier avec différentes 
hypothèses budgétaires. Luc Bourcier prend attache de son côté avec son collègue élu de la 
ville à l’éducation concernant l’implication des écoles du Plateau et de la Procession. 
  
2/ La voirie Charles de Gaulle 
  
Christophe Abraham présente le sujet. Il rappelle que cette voirie s’inscrit dans le plan vélo 
réalisé par la Ville. A la demande de la Ville, cette voirie a intégré les objectifs du plan vélo du 
Grand Paris Sud Est Avenir (GPSEA) (le territoire de la Métropole du Grand Paris auquel 
appartient Sucy-en-Brie) dans lesquels s’inscrit désormais la réfection de cette voirie. Le plan 
vélo proposé par le GPSEA se décline sur la période 2023 / 2025. Vous trouverez ci-dessous le 
lien vers le plan vélo du GPSEA : 
  
https://sudestavenir.fr/nos-grands-projets/plan-local-de-mobilite/ 
  
Les travaux seront menés en deux temps. Un premier temps consacré à la création d’une piste 
cyclable. Un second dédié à la requalification complète de cette voie. 
Le premier temps débutera au mois de juillet et se conclura en fin d’année 2023. La ville 
pousse auprès du GPSEA pour obtenir la maitrise d’ouvrage sur ce projet et la requalification 
totale de la voie soit prévue au budget 2024 du Territoire.   
  
C/ Les sujets remontés par les conseillers de quartier 
  
1/ Le container sur le parking devant le magasin Auchan 
Le container est positionné sur le parking de manière provisoire du fait de travaux sur la partie 
arrière du magasin Auchan. En effet, Auchan effectue en ce moment des travaux pour 
réorganiser sa zone de livraison et de stockage. 
  
2/ La reprise du Bistrot du Fort 
La ville est en passe de conclure le rachat du fonds de commerce. Le projet est de pouvoir 
réinstaller à termes un restaurant traditionnel de qualité.   
  
3/ Les nuisances du stand de tir 
Les conseillers de quartier alerte à nouveau sur une nuisance sonore importante. 



Après renseignement auprès de services concernés, la ville confirme qu’aucun changement 
de pratiques n’a eu lieu au niveau de cette activité.    
  
4/ Les pigeons 
Ce sujet est à noter pour le prochain conseil de quartier. Les conseillers souhaiteraient avoir 
un retour des pigeonniers de régulation implantés sur la Ville pour en positionner un nouveau 
sur le quartier. 
  
5/ L’emplacement des poubelles dans certaines rues 
Le sujet est abordé avec des photos par l’un des conseillers. L’exemple pris est celui de la rue 
de la Pléiade. La proposition du conseiller serait d’installer des emplacements à poubelle à 
certains endroits déterminés. 
Un rendez-vous est à fixer avec Christophe Abraham sur la deuxième quinzaine du mois de 
juillet.   
  
6/ Le problème des haies non taillées 
Une liste avait été transmise à Anne-Marie Bourdinaud en début d’année 2023. Christophe 
Abraham s’engage auprès des conseillers à reprendre cette liste et à analyser au cas par cas 
les haies pour déterminer les mesures à prendre. 
  
Luc Bourcier 
Président du conseil de quartier Plateau / Fort / Fontaine de Villiers / Procession 
  
  
  
 


